

Ayer se realizó en Temuco la 19ª versión del Encuentro Empresarial de La Araucanía:

# Panelistas de Enela fijan expectativas frente a comisión de tierras y llaman a la paz y unidad

Grupo nombrado por el Presidente Boric recibió respaldo de los participantes. Presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio dijo que instancia constituye "una luz de esperanza".

VÍCTOR FUENTES Y HÉCTOR BURGOS

Menciones de respaldo a lo que será su labor para abordar el catastro de tierras con reclamaciones indígenas y proponer soluciones de consenso recibió la Comisión Presidencial de Paz y Entendimiento por parte de quienes intervinieron ayer como panelistas de la versión 19 del Encuentro Empresarial de La Araucanía (Enela), bautizada como "Paz para el desarrollo". En las alusiones a la instancia creada el 21 de junio por el Presidente Gabriel Boric, los expositores fijaron sus expectativas respecto de lograr acuerdos transversales y que solucionen un conflicto de larga data. De igual manera, en las locuciones primó el llamado a la unidad no solo entre las fuerzas políticas sino también entre el Estado y el mundo privado para enfrentar la violencia y lograr el crecimiento productivo de la región, la más pobre del país y que concentra 7 de las 10 comunas más rezagadas a nivel nacional.

Luego de destacar a dos emprendedores de la zona por su trayectoria empresarial, Pedro Nickelsen, en agricultura, y Sergio Avendaño, en obras de infraestructura, se inició el panel "Desarrollo Sostenible de La Araucanía", con la ministra del Interior y Seguridad Pública, Carolina Tohá, como una de las expositoras.

La secretaria de Estado, la cuarta componente del panel en intervenir, recaló la codependencia entre la paz y el desarrollo y la necesidad de que ambos se potencien y no se bloqueen. "Sin paz no llega el desarrollo, y sin desarrollo no llega la paz", manifestó la jefa de Gabinete y agregó que "por eso es tan importante tener buenas estrategias para construir ese camino, para que una alimente a la otra y no la bloquee, porque se pueden mutuamente potenciar o, mutuamente, inhibir". La ministra expuso antes de que se conociera el violento atentado contra un agricultor de Victoria y su familia (ver nota secundaria).

Tohá afirmó que "como Gobierno hemos ido encontrando, en conjunto con la sociedad, pistas respecto de este camino que debemos andar, las que nos ponen en otro pie respecto del que estábamos hace poco tiempo en los temas de desarrollo y paz".

Sobre seguridad, Tohá afirmó que "no toda la paz es solo seguridad, pero sin duda es una condición habilitante básica, porque cuando hay inseguridad, pucha que es difícil construir paz".

De igual manera, mediante la exhibición de gráficos, hizo notar que la victimización se ha mantenido estable, pero ha aumentado la percepción de temor, principalmente por el crecimiento de los homicidios. Dijo que desde 2016 comienza la tendencia de incremento de este tipo de delitos. "La gente tiene razón para tener miedo, porque han estado empeoran-



PAZ Y DESARROLLO.—De izquierda a derecha, los participantes del primer panel de Enela: Ignacio Lira, presidente de CorpAraucanía; Ricardo Mewes, presidente de CPC; Luciano Rivas, gobernador de La Araucanía, y Carolina Tohá, ministra del Interior, junto a la periodista Carolina Urrejola.

do los índices de homicidio, principalmente los con armas de fuego y con imputados desconocidos, que no ocurre entre relaciones cercanas de personas", recaló la ministra del Interior.

Junto con recordar los ejes de la estrategia de seguridad del Gobierno, expuso que la situación de inseguridad en La Araucanía necesita un tratamiento especial, porque, por ejemplo, no es uno de los territorios con más homicidios, pero sí presenta otro tipo de delitos. Dijo que la estrategia para la zona incluye

desde el estado de excepción hasta la Comisión Presidencial de Paz y Entendimiento. Reconoció que en lo que va de 2023 ha habido un rebrote de la violencia en La Araucanía.

Previamente, el presidente de CorpAraucanía y gerente de Asuntos Corporativos de CMPC, Ignacio Lira, coincidió en que la paz y el desarrollo "están entrelazados" y mencionó entre los hitos del último año la designación de la comisión de tierras, cuya tarea es "proponer caminos para lograr la paz".

## Caso Democracia Viva y proyecto constitucional estuvieron en los debates

Exfiscal Gajardo dijo que es necesario "un acuerdo de probidad 2.0".

HÉCTOR BURGOS Y VÍCTOR FUENTES

El caso de la fundación Democracia Viva y el trabajo en torno a la futura propuesta constitucional también fueron temas que entraron ayer al debate de los paneles de Enela.

En el panel "Cohesión social y momento país", el exfiscal Carlos Gajardo, que tuvo a su cargo las investigaciones de los casos Penta, SQM y Corpesca, entre otros, enfrentó el reciente caso que afecta al partido Revolución Democrática. "Desgraciadamente, en estos días hemos tenido un nuevo escándalo político económico en nuestro país, que tiene que ver con la fundación Democracia Viva", expresó el expe-

cutor durante 17 años. Agregó que su ocurrencia "permite instalar nuevamente este tema, con mayor actualidad y vigencia, y que me ha movido en los años en que he ejercido mi profesión". Gajardo manifestó que "es un gran momento para hacer una agenda de probidad 2.0, como se ha denominado", y calificó el nuevo caso como "especialmente grosero, por algunas banderas rojas que tiene muy nítidas, de partida por los montos involucrados que no son menores para un país que está gastando más que lo que recauda, pero la manera en cómo se asignaron, de manera directa, debió ser la bandera que más llamara la atención".

### "Entendimiento"

En la misma dirección, el presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), Ricardo Mewes, expresó que los sectores productivos solidarizan con la región que "pese a su potencial, se encuentra lejos del desarrollo debido a la inseguridad y la violencia". También sostuvo que la comisión aportará a "sentar las bases del tema de tierras y de reparación" y que constituye "una luz de esperanza" y que es "un camino nuevo

de entendimiento y confiamos en el trabajo de sus integrantes".

### "Cambios de opinión"

A su vez, el gobernador de La Araucanía, Luciano Rivas, hizo un llamado a la unidad "por un futuro de paz y entendimiento" y recordó la pronta realización de una consulta ciudadana en la región para promover una ley de reparación a las víctimas. Asimismo, recordó la amplia convocatoria que el año pasado tuvo la Cumbre por la Paz, con la pre-



COOPERACIÓN.—Karen Thal, presidenta de Icare; Elizabeth Carihuentro, de Frutos del Budi, y Juan Cury, de VSP Wine Group, en uno de los paneles.

conoció que "hay pocas cosas hoy —así como están los ánimos en nuestro país— en que se logra un apoyo transversal, desde el Partido Republicano hasta el Partido Comunista", más aún cuando "se trata de una iniciativa impulsada desde el gobierno" de turno.

La dirigente dijo "tengo esperanza y tenemos que tener esperanza, (porque) es un deber. Creo que (el conflicto de tierras en el sur) ha sido frustrante y entiendo lo difícil, pero si tenemos esperanza, cada uno desde donde estamos, vamos a hacer cosas y vamos a apoyar para que esto funcione y, quizás, esta vez sí

**“Lo importante es que cada vez que haya un obstáculo no nos salgamos del camino. Que la comisión siga buscando la paz, aunque haya peleas y atentados”.**

MINISTRA CAROLINA TOHÁ  
AL EXPONER Y ANTES DE CONOCER ATENTADO

**“Voy a respaldar el trabajo de la comisión. No hay margen para el error y hay que apoyarla para que logre los acuerdos transversales necesarios”.**

LUCIANO RIVAS  
GOBERNADOR DE LA ARAUCANÍA

sencia de los alcaldes de las 32 comunas de La Araucanía y sus 20 consejeros regionales.

De igual manera, Rivas destacó y valoró "los cambios de opinión que ha tenido el Presidente Boric en materia de seguridad y terrorismo" y su llamado a los poderes del Estado para reformar la Ley Antiterrorista. También manifestó su respaldo al trabajo de la comisión, argumentó que "la certeza jurídica es vital para el desarrollo", pero advirtió que "en su labor no tiene margen para el fracaso" y que no cuenta con un "cheque en blanco", y que habrá un seguimiento a su tarea.

podamos lograr avances en este tema que es tan difícil".

En el último panel, "Desafíos estratégicos para Chile y la región", el exministro de Justicia y de Relaciones Exteriores Teodoro Ribera relató su experiencia como integrante de la Comisión Experta del actual proceso constitucional. En ese contexto, Ribera cuestionó a quienes pretenden "pasar la máquina como se pasó la máquina la otra vez (...) evitar el debate y votar cerrado y no reflexionar". Añadió que "hay una ecuación no determinada entre lo que se está dispuesto a ceder y lo que se está dispuesto a recibir".